

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 509

Maates 2 de Septiembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.  
Fuera trimestra. 3'00  
Extranjero. id. 4'50

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.  
Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

### Resolución apostólica

Probar a Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

## Diario religioso

SEPTIEMBRE  
Sale el sol, 5'59. Se pone, 6'12.  
**3**  
MIÉRCOLES  
S. Simeón.

### CULTOS

**CATEDRAL**  
A las 9 misa conventual.  
**HOSPITAL**  
Hora Santa con exposición y meditación a las 6 de la tarde.

### Rosarios

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta a las 7.  
Iglesia de esta advocación a las 3 de la tarde.

## Contra la tiranía

Su Excelencia Combes por consolidar su fama de impiedad entre las multiformes fracciones de los partidos enemigos de la Cruz, está violando impunemente e imprudentemente todas las libertades, todas las leyes, todos los derechos.

Las Logias y las Sinagogas naturalmente aplauden al ministro liberticida. Hacen eco a estos aplausos al renegado, toda la hez liberalesca y toda la falange anarquista, que se han encargado de recoger la social inmundicia y amontonarla en la plaza pública para hacer con ella un trofeo al nuevo Juliano francés.

Los sectarios realizan como asesinos vulgares la expoliación, sirviéndose para combatir al pueblo que reclama, sin armas, sus sacrosantos derechos, y a inocentes y delicadas Hermanas, de los escuadrones y de las armas que inútilmente movilizaron y perfeccionaron en vano para realizar la gloria militar de 1870-71.

Pero si el ejército francés no ha sido empleado en los altísimos fines de defender y proteger el honor de una nación sometida a 32 años de sacrificios incalculables; el alma de la Francia católica se resiste al nuevo ataque sectario, y las enervadas fibras se templan con esta nueva persecución.

Espectáculo sublime y conmovedor!

Desde el bronceado marino hasta el enguantado honorable de la Cámara y del Senado, desde la sencilla mujer del pueblo a la dama nobilísima, desde el obrero de blusa hasta los bizarros generales y almirantes, desde el último empleado al más notable político... todos, literatos, artistas, juriconsultos, sienten hervir su sangre ante la infame violencia sectaria; todos se unen en santa liga para la defensa de la pública libertad.

Por muchas razones debemos alegrarnos que los pseudo liberales de Francia bayan dejado caer la máscara y se muestren a las naciones con el horrible aspecto del despotismo. Porque es conveniente que se descubran a la faz del mundo los escondidos manejos de los liberticidas.

Sí, es útil y saludable, porque las conciencias despiertan, los tímidos se enardecen, los fanatizados por el sectarismo vuelven en sí, los ilusos retornan al buen camino, los oprimidos se confortan, y la conciencia religiosa se afirma contra los enemigos de la civilización y del catolicismo.

Ahora, este despertar de la conciencia cristiana es general en Francia, y se obtienen frutos copiosísimos para la restauración de la civilización cristiana en aquella generosa nación que mereció ser llamada la hija primogénita de la Iglesia de Cristo.

Preveemos, por señales nada dudosas, que de la infernal borrasca moderna, no se abatirá, sino antes se vigorizará el sentimiento católico de nuestros hermanos franceses, y la voz del pueblo se levantará para pedir la libertad de enseñanza.

Y pasará la borrasca sectaria, y volverán las virtuosas Hermanas, entre bendiciones y júbilo, a ocupar sus escuelas, sus asilos, sus institutos, donde, por tantos años, han esparcido a manos llenas los tesoros de la caridad cristiana.

Nuestros enemigos, por descristianizar la sociedad y oprimirnos, se han apoderado violentamente de la Instrucción pública, del Crédito de la Prensa, las tres palancas más poderosas de la sociedad, las tres grandes energías por las cuales se puede dominar un pueblo.

Preciso es ya que los católicos trabajen, luchan y se impongan sacrificios para obtener la libertad de enseñanza, para conseguir que el crédito público esté en manos seguras, que la prensa no sea del exclusivo monopolio de las plumas vendidas a la incredulidad, a la desvergüenza y a la tiranía; ¡no abandonemos nuestros más queridos intereses a la merced de los más fieros enemigos de la Iglesia y de la sociedad!

Los españoles estamos todavía a tiempo de hacerlo... Hora es ya de unir a la fe las obras, porque sin las obras la fe es muerta.

### DE AGRICULTURA

## Enemigos del naranjo

**Dactylopius Citri, Poll Blanc (Catalán) y Cotonet (Valenciano).**

En esta cochinilla varían mucho los caracteres de la hembra y del macho. La primera tiene 3 ó 4 milímetros de longitud por 2 de anchura, forma oval un poco alargada, cuerpo convexo por el dorso y de color amarillento, aun que recubierto de una sustancia blanca, cerosa que le comunica esta coloración.

El macho, mucho más pequeño, pues apenas mide 1 milímetro de longitud y no llega a 10 milímetros de anchura, es de color amarillo pálido, tiene cabeza, tórax y abdomen distintos, dos alas transparentes, mucho más largas que el cuerpo y otras dos atrofiadas.

La hembra da a luz una sola vez al año, rara vez dos. El desove se verifica en primavera ó en verano: segrega para ello una materia algodonosa sobre la superficie de los frutos, más frecuentemente en los puntos donde se tocan unos con otros, y sobre esta vellosidad deposita los huevos en número de 150 a 400. A los doce días se avivan.

Apenas sale la larva del huevo, muéstrase muy viva en sus movimientos, y se dirige a las ramas tiernas en busca de alimento. El macho, que apenas es viable, construye junto a las perviaciones de la parte inferior de la hoja un pequeño nido formado por una materia algodonosa blanca que segrega y en él sufre la metamorfosis, saliendo ya alado y en condiciones para la fecundación.

Las hembras recorren todo el árbol, dejando tras de sí una sustancia siruposa, que no es más que el excremento, sobre la cual aparece más tarde la negrilla; próximo el otoño se dirigen a los frutos, eligiendo, como hemos dicho, el punto en que éstos se tocan, y llegando el invierno, algunas, muy pocas, permanecen en el árbol y las más se dirigen a la tierra, donde pasan el invierno.

La cochinilla blanca produce bastante mal en el naranjo, por sí sola y por ser la causa del desarrollo de la negrilla. En su primera edad, mientras recorre todo el árbol, ocasiona en la superficie de los órganos tiernos innumerables picaduras, causando con esto y con la savia que extrae para su alimentación un verdadero transtorno en la vida vegetal. Cuando se retira al fruto, formando numerosas colonias, alimenta a sus expensas, y como consecuencia de ello, lo debilita de tal suerte, que muchas veces cae, y cuando no queda tan raquítico y menguado, que es impropio para la venta.

Por otra parte, en los nidos donde hay cochinillas, existe casi siempre la

larva de la *Halterophora hispánica* ó mosca del naranjo, cuyos desastrosos efectos ya hemos apuntado anteriormente.

La naranja atacada por la cochinilla blanca presenta durante el verano y otoño unas manchas amarillas en los puntos donde está el insecto, que resaltan mucho sobre el color verde del fruto. Algunas naranjas, fuertemente invadidas por este animal, se tornan amarillas durante el verano, sin que lleguen a madurar en tiempo oportuno.

Tratamientos preventivos y curativos del insecto que nos ocupa, se han indicado muchos, aunque con igual poco éxito la mayor parte. ¿No hemos dicho antes que el *Dactylopius citri* pasa el invierno en la tierra, y que llegada la primavera sube al árbol, donde permanece hasta que el frío le hace volver de nuevo a su cuartel de invierno? Pues la razón natural nos dice, que impidiendo la subida del insecto, veremos al naranjo libre de tan molesto huésped. Y esto se consigue fácilmente con solo circuir el tronco cerca de la tierra, con un rodete de seda ó de breña. Los insectos pueden atravesar ese obstáculo y mueren por falta de alimentación.

La emulsión de petróleo en agua jabonosa, aplicada en los meses de Julio y Agosto, produce también excelentes resultados; más tarde el efecto es nulo.

En el primer caso obra el líquido sobre el animal cuando éste se encuentra en su primera edad, aislado y vagando por las ramas y hojas; en el segundo la cochinilla ha constituido ya colonias que se encuentran recubiertas por una materia algodonosa blanca que les sirve de defensa, a través de la cual no puede penetrar el líquido: de aquí el diverso resultado que han obtenido muchos cosecheros.

La limpieza de la fruta infestada con un trapo, es un trabajo impropio, aplicable tan solo cuando la invasión alcanza a un corto número de naranjas.

Para preparar el líquido insecticida se coloca en un barreño 1 kilo de jabón blando y se vierten sobre él poco a poco 2 kilos de petróleo ordinario, removiendo la mezcla con una pala y mejor aún con las manos para que se mezcle muy homogéneamente. Añádanse por pequeñas porciones 10 kilos de agua, sin cesar de agitar el líquido y el producto resultante, que es una especie de crema, mezclado con agua en la proporción de 1 por 10 forma una emulsión perfecta de petróleo.

Es preferible para aplicar este remedio valerse de un pulverizador de los que se emplean para rociar árboles. El líquido ha de dirigirse primero a la parte superior del árbol, pasando después a las ramas inferiores.

Bernardo Giner.

# Una estafa original

## Billetes de Banco

Aquellos judíos de la Edad Media que bañaban las monedas de oro en agua regia para sustraerles partículas del codiciado metal, eran unos estafadores inocentísimos.

Hoy se ha llegado á más. Corresponde la "gloria, del adelanto" á los italianos, que han dado con el medio de convertir 35 billetes de 1.000 liras en 36. El milagro se realiza mediante mucha paciencia, precisión absoluta en las operaciones necesarias y... y buen número de billetes.

Hé aquí el procedimiento, según lo describe un periódico de Roma.

A un billete se le corta una faja de alto á bajo, como de medio centímetro de ancho, que constituye la "base de la operación."

A otro billete se le corta una faja de un centímetro, y en su lugar se engoma la primera, que sólo tiene medio centímetro.

A otro billete se le corta una faja de centímetro y medio, la cual es sustituida con la de un centímetro.

Y así sucesivamente, con gran paciencia y precisión, á fuerza de cortar y sustraer medio centímetro, ó menos aún, á cada billete los 35 completos se convierten en 36, faltos todos ellos de un pedazo pequesísimo.

¿Y la numeración? se preguntará. Esta es la parte más difícil de la operación. Los estafadores cortaban con limpieza la parte numerada, y tapaban el agujero con un pedazo de otro billete exactamente igual al cortado, y pegándola con una goma especial trasparente, que no dejaba señal del corte. A no humedecer el billete con agua caliente, es imposible dar con la falsificación.

Esta ha sido descubierta, según manifestaciones hechas por el director del Banco de Italia, del siguiente modo: hace pocos días, el cajero notó que de un billete de mil liras se desprendía un pedacito, precisamente el que contenía la numeración; fueron examinados entonces los billetes rotos y se vino en conocimiento de la operación á que habían sido sometidos.

El banco de Italia tenía en sus cajas un centenar de billetes castrados por el ingenioso método descrito, y se presume que existen en circulación muchos más.

## LAS UVAS

Son fruto precioso, ya por su aspecto y variado color, ya también por los beneficios que reportan; en forma líquida, vinos, aguardientes, licores, alcoholes, etc., (usados con prudencia); el vino es de efectos restaurantes. Directamente el fruto es utilizado como alimento ó postre agradable, tomándolo en bastante cantidad y tiempo determinado, este fruto nos sirve para combatir no escaso número de dolencias que aquejan á la humanidad, del orujo obtenemos el crémor tártaro que se utiliza como laxante y refrescante, de la pipa ó semilla se extrae el aceite perfectamente combustible que arde produciendo luz muy blanca y brillante.

Las uvas difieren mucho en su composición, según la variedad á que pertenecen.

Se ha pretendido comparar el jugo de la uva á la leche de mujer, pero resulta exagerada la comparación, se asemeja más á la de burra por la cantidad de glucosa contenida que susti-

tuye á la lactina; pero el fruto carece de manteca y es abundante en los ácidos málico ó tártrico, ya libres, ya combinados en estado de bisales potásicas, que al efectuarse la nutrición se descomponen, facilitándonos el tratamiento alcalino potásico.

Del fruto verde (agraz) se obtiene un refresco, no tan solo útil, sino agradable.

Los que padecen dispepsia, estreñimiento habitual, afecciones del hígado, cálculos hepáticos, catarro vesical, blenorreas, etc., etc., encuentran su restablecimiento ó mejoría con el uso de este fruto (en forma alimenticia.)

El enfermo mejora con rapidez, pues aumenta el apetito, la digestión se acelera, el semblante es mejor y adquiere mejores aptitudes para el ejercicio necesario en la vida de relación.

En España, entre muchas otras variedades aceptables al uso que nos proponemos, la albilla, como más selecta, y á ésta sigue la reja y la sintilla.

Debe preferirse el uso de granos esféricos de mediano volumen, regularmente azucarado, hollejo fino y sabor agradable.

Durante el período de este régimen, la alimentación más propia para alternar con las uvas es la de carne, vino y café.

Es muy recomendable y conveniente el ejercicio constante al aire libre.

La cantidad de uva que debe ingerirse, en estado de madurez; es de un kilogramo próximamente por la mañana, otro en medio día y otro antes de cenar, tirando el hollejo y las semillas.

DR. ESCUDERO.

## NOTICIAS BREVES

S. M. el Rey ha firmado el decreto llamando al servicio de las armas á 60.000 hombres.

—De Gijón dicen que el Congreso socialista ha desautorizado el acuerdo de la agrupación de Barcelona que expulsó de su seno á dos individuos: Martín Rodríguez y José Fernández.

—Lerroux ha conferenciado con Moret diciéndole que el gobernador civil de Barcelona se muestra parcial en las cuestiones entre obreros y patronos.

—Telegrafían de San Petersburgo que el Czar de Rusia hará un viaje á Roma, á donde llegará el 3 del próximo Noviembre, para tener una conferencia con el Papa.

—Un telegrama del Cairo da cuenta de haber ocurrido allí últimamente 3.080 casos de cólera, habiéndose registrado desde la aparición de la epidemia 7.364 invasiones con 5.540 defunciones. Han sido dados de alta 537 enfermos y quedan 1.287 en tratamiento.

Dicha enfermedad ha causado en Filipinas, hasta la fecha, 19.500 defunciones.

—Adelantan con bastante rapidez los trabajos que se están realizando en el Palacio de Justicia de Barcelona para dejar terminada á la mayor brevedad la torre que faltaba construir.

Los dos faroles que había á la entrada han sido substituídos por otros más modernos.

Parece que para las próximas fiestas de la Merced se inaugurará el alumbrado en el interior de dicho Palacio.

—Han salido para Andalucía á em-

prender una campaña propagandista los conocidos libertarios Teresa Claramunt y Bonafulla.

—Los generales Botha, Delarey y De Wet llegaron á Londres negándose á hablar de los proyectos que tienen.

—Se ha anunciado concurso general á los curatos vacantes en el Obispado de Osma, con término de 60 días, que expirará en 12 de Octubre próximo.

—El vicario capitular de Zaragoza, ha tenido noticia de que muy en breve remitirán los arquitectos de Barcelona, el dictámen referente á las obras de la Basílica del Pilar.

—"El Correo Español, comenta de modo respetuoso el sermón del señor Obispo de Tuy, en que calificó de estorbos para el triunfo de la causa católica en España la existencia de la prensa carlista é integrista.

Dice el aludido periódico que si tal desaparición tuviera lugar, quedaría ancho el campo libre de obstáculos para las empresas enemigas de Dios y de la patria.

Dicen de Zaragoza que á un individuo que estaba pescando con dinamita, le hizo explosión un cartucho, destrozándole la mano derecha.

## Canongía

Se halla vacante en la insigne iglesia colegial de Alicante una canongía, que se ha de proveer por el obispo de Orihuela, previa oposición, de conformidad con el real decreto concordado del 6 de Diciembre de 1888.

Este anuncio interesa á los que siendo presbíteros (ó pudiendo serlo *intra annum a dia adeptae possessionis*) quieran oponerse á la expresada canongía, para que en el término de treinta días, contados desde esta fecha, comparezcan por sí ó por persona autorizada, á firmar la oposición, presentando sus títulos, testimonios de sus respectivos pretados, fe de bautismo y la habilitación correspondiente, si fuesen regulares.

Los ejercicios á que deberán sujetarse los opositores son los siguientes:

1.º Disertar en latín por espacio de una hora, y con puntos de veinticuatro, sobre el que el opositor eligiere de tres, sacados por suerte, de los cuatro Libros del Maestro de Las Sentencias.

2.º Argüir dos veces, en latín y forma silogística, por espacio de media hora cada una.

3.º Predicar durante una hora, con puntos de veinticuatro, una homilía sobre el capítulo de los Santos Evangelios que eligiere entre los tres designados por suerte.

## CRÓNICA

Ha quedado constituida la Junta del Centro Excursionista, en la forma siguiente:

Presidente, D. Juan Abril.  
Vice-presidente, D. Francisco Mestre.

Tesorero, D. Gerardo Vergés.  
Secretario, D. Manuel Vilá.  
Vice-secretario, D. Rogelio Yerro.  
Vocales, D. Francisco Benet, don Antonio Oliveres, D. Juan Gamundi y D. Manuel Gimisó.

—Telegrafían de Madrid: "Por no haber asistido más que el gobernador del Banco de España y tres vocales, no ha podido celebrarse sesión.

Queda en pie lo de las sucursales de Mahón y Tortosa.

La de París quedará instalada dentro de un mes.

En la aldea Serra de Almos, se ha desarrollado un sangriento suceso.

Un jóven soltero, de 21 años y de oficio panadero, asesinó, sobre las nueve de la mañana del sábado último, á una prima hermana suya de 15 años, pegándole un tiro en la misma casa en donde vivía la muchacha. Después volvió el arma contra sí, y mortalmente herido marchó á su domicilio. Al llegar al umbral de la puerta, cayó, expirando enseguida.

Los móviles del crimen fueron el haberse visto desairado el jóven en las relaciones amorosas que sostenía con la víctima.

Llamábase Ramón Gil Cedó y María Cedó.

Esta tarde uno de los alienados reclusos en el hospital, natural del Jesús, según nos han dicho, se ha arrojado á la calle desde una ventana del segundo piso del establecimiento, fracturándose al caer una pierna. Recogido el desgraciado, ha sido curado por el médico forense.

En Villarreal murieron, el día 29 del pasado, 10 cerdos á consecuencia de haber comido esa pasta que se conoce con el nombre de coco.

Hay además 40 cerdos intoxicados.

La Alcaldía de Villarreal al dar conocimiento de estos hechos al Sr. Gobernador, le participa que en los mismos entiende el Juzgado, y que ha dispuesto la cremación de las carnes de los animales muertos, con objeto de que no puedan ser utilizadas.

Llamamos la atención del señor Alcalde, pues, según tenemos entendido también en nuestra ciudad se hace uso, para la alimentación de los animales domésticos, de la citada pasta.

Ayer á las seis de la tarde, falleció en Godall el conocido propietario de aquella población don José Roda Cervera, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

Enviamos nuestro pésame á su afilida familia.

R. I. P.

Los agricultores de nuestro término municipal muéstranse un tanto disgustados por ver podrirse las pocas uvas que esperanzaban poder recoger, á causa de las últimas lluvias.

Es probable, que si perentorias ocupaciones no se lo impiden, visite ésta población, uno de los días de las próximas fiestas de la Virgen de la Cinta, el ilustre Sr. Gobernador de Tarragona, D. Bernardo Amer.

Así lo ofrece en atenta carta, al señor Alcalde, contestando á la invitación que le dirigió, en nombre del Ayuntamiento.

En la exposición Internacional de Sericicultura, que tuvo lugar en Madrid en Mayo último y á la cual concurrió con sus géneros y productos el Secretario del Ayuntamiento del pueblo de Ahín, D. José Sorribes, ha sido premiado con medalla de oro de 1.ª clase, por sus trabajos sericícolas y semillas de gusanos de seda coleccionados.

No es esta la primera vez que dicho funcionario y sericultor entendido, se le otorga tan merecida recompensa; ya por R. O. de 19 Febrero de 1897 se le adjudicaron dos premios en metálico, que pagó la Delegación de Hacienda de Castellón.

El próximo viernes día 5 por la noche se cerrarán las listas de inscripción para el banquete á Querol expuestas en los casinos y cafés.

Se conocen ya las piezas de li-

bre elección que ejecutarán algunas de las bandas que han de concurrir al certamen musical.

La música de Pueblo Nuevo del mar (Valencia) compuesta de cuarenta plazas, ejecutará la gran *Marcha triunfal* de Espinosa. La de Villa de la Unión, (cuarenta plazas) la sinfonía de D. Juan de Mozart.

Tan pronto como tengamos conocimiento de ellas, daremos cuenta de las piezas que ejecutarán las demás bandas que concurren.

\*\*\* Poética. sumamente poética. aparece *La Verdad* en su número de ayer al hablar de la *fiesta de la bandera*.

Era lo que nos faltaba ver. A *La Verdad* cultivando berzas y coliflores.

Es un recurso poético de primera fuerza, y muy original además, aquello de *la vívora deslindándose por el verde cespéd*.

Si *La Verdad* sigue por este camino, le va á resultar un primor su valiente campaña contra la zarandeada *fiesta de la bandera*.

Nos vamos á divertir.

Algunos amigos nos preguntan si estamos dispuestos á contestar el latísimo suelto de crónica que dedica ayer *La Verdad* á la fiesta de la bandera y al discurso que en ella ha de pronunciar nuestro Director.

Huelga. Por si acaso, nuestros lectores, y cuantos quieran saber á que atenerse, substituyan el título que lleva el órgano conservador. Llámense por ejemplo, *El Infundio* ó *La Mentira*, y tengan por seguro que todo lo escrito responde perfectamente al título.

No se nos ocurre contestación más adecuada.

\*\*\* Han dado comienzo los preparativos para adornar la calle de San Blas, una de las que van á disputarse los premios ofrecidos por el Ayuntamiento.

\*\*\* La "Juventud Católica," ha acordado celebrar una comunión general el domingo próximo en obsequio de nuestra excelsa patrona la Virgen de la Cinta.

Además piensa invitar á todos sus asociados para que concurren á la procesión acompañando al pendonista nuestro ilustre paisano Sr. Querol.

\*\*\* Nos consta que el *Centro Ex-cursionista* prepara una soberbia ornamentación en el local de la sociedad donde ha de instalarse la Exposición fotográfica.

\*\*\* Son muchos los forasteros que se disponen á venir á nuestra ciudad, con motivo de los próximos festejos.

**PENINSULAR** Reloj elegante, máquina muy fina, económico.

**Relojería Climent, Rosa, 3, Tortosa**

Antigua Relojería de D. José Grego y Valls.

## Curiosidades

**Manchas de grasa.**—Sobre telas blancas, se emplea el jabón ó las lejías; sobre los tejidos de color en lana ó algodón; el agua tibia con un poco de amoníaco, la magnesia y la creta.

**Manchas de azúcar, gelatina, sangre y albumina.**—Basta con un simple lavado con agua fría un poco de bicarbonato de sosa.

**Manchas de pintura, barniz y resina.**—Pasar ante todo un poco de aguarrás ó bencina, y después agua y jabón.

**Manchas de bujía, estearina, parafina cera.**—Emplear el alcohol á 90 grados.

**Colores vegetales, vinos tintos, frutas y tinta roja.**—Exponer las manchas á vapores del ácido sulfuroso, obtenido por la combustión del azufre, ó bien lavar con agua de cloro.

Si se trata de tejidos de color, simple lavado con agua amoniacal y jabón.

**Tintura de anilina.**—Si el color de los tejidos la permite, lavar con una solución de ácido tartárico, tanto más concentrado cuanto la mancha sea de más tiempo.

**Hollín y tinta negra de agallas.**—Sobre la tela blanca una solución caliente de ácido oxálico ó de bicloruro de estaño, con algunas gotas de ácido clorhídrico.

**Sobre tejidos de color, lavajes repetidos con solución caliente ó bien ácido cítrico.**

**Cal, sosa y lejía.**—Agua y ácido cítrico.

**Tanino y corteza de nueces.**—Solución concentrada de ácido tartárico, agua de cloro caliente ó bien ácido oxálico.

**Alquitrán y grasa de coche.**—Esencia de trementina y jabón.

**Manchas de permanganato de potasa.**—Fricciones con agua y sulfato de potasa.

**Manchas de nitrato de plata.**—Cloruro ó sulfato de zinc á saturación ligeramente acidulada con ácido clorhídrico.

Pasar sobre la mancha una solución yodurada, y al cabo de un rato desyodar con una solución de hipofosfitos de sosa.

## UNIVERSIDAD DE BARCELONA

### Secretaría general

Habiendo concedido por el art.º del Real Decreto de Abril último, como gracia excepcional y sin que pueda servir de precedente para lo sucesivo, que los alumnos oficiales del corriente año académico que al concluir los exámenes ordinarios de Mayo les faltara una ó dos asignaturas para terminar su carrera, puedan solicitar examen de ellas en la primera decena del mes de Septiembre, y llevarlo á cabo en el mismo mes, en la forma determinada en el artículo II del reglamento vigente de exámenes y grados y previo el pago de los derechos correspondientes el Ilustrísimo Sr. Rector de esta Universidad, se ha servido disponer que los alumnos comprendidos en dicha disposición, podrán presentar en los Negociados respectivos de esta Secretaría general en las horas de despacho, durante los diez primeros días del actual, la papeleta de solicitud de matrícula correspondiente, debiendo expresar en ella á continuación de las asignaturas que solicitan la matrícula á los efectos del expresado art. 5.º. Al propio tiempo, y con la debida separación en el papel de pagos al Estado, abonarán los derechos de matrícula y los llamados académicos.

Las matrículas que se concedan en virtud de dichas peticiones y que no se utilicen para el examen dentro del mes de Septiembre ó las en que los alumnos sean suspensos, se considerarán como oficiales para el curso normal de 1902 á 1903.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Barcelona 26 de Agosto de 1902.—El Secretario general interino, *Carlos Casulla*.

## TELEGRAMAS

### De Vendrell

Madrid 1.º, 15'30.—El alcalde accidental de Vendrell, los concejales señores Raventós y Gay, en nombre de sus compañeros, el presidente de la Cámara Agrícola, el del Centro Industrial y otras personalidades importantes, han teleografiado al señor Moret diciéndole que en virtud de denuncia de un oxoficial de telégrafos, que fué separado del servicio por perturbación de las facultades mentales, han sido detenidas cuatro personas honradísimas, bañistas de la playa de San Salvador, é incapaces de realizar el hecho denunciado, al que nadie concedé importancia.

Concluyen manifestando que todas las clases sociales de la población suplican la excarcelación de los detenidos.

### A Tolouse

Madrid 1.º, 15'15.—Esta mañana, á las ocho, ha marchado á Tolouse el príncipe don Carlos, con objeto de presenciar las maniobras que ha de verificar en aquella región el ejército francés.

Acompañan al príncipe sus ayudantes y el agregado militar de la embajada francesa en Madrid.

Le han despedido en la estación la familia Real, el ministro de Estado, el encargado de Negocios de Francia y los elementos oficiales.

### Choque de trenes

Madrid 1.º 18.—Un telegrama oficial de Oviedo da cuenta de haber chocado los trenes números 481 y 1.462, entre Hierro y Magrego, en el kilómetro 99.

Hubo gran consternación entre las gentes que ocupaban los trenes.

No se tienen noticias de desgracias personales.

Diez vagones del primero de dichos trenes salieron despedidos hasta la primera de aquellas estaciones.

Ha desaparecido el guarda freno del 1462. Se ignora su paradero.

Con motivo del siniestro la vía ha estado interceptada y destrozada en parte, durante algunas horas.

La Guardia civil ha prestado valiosos auxilios.

### Últimas noticias

Madrid 2.—Dícese que el duque de Almodóvar traerá una relación de gracias que, con motivo del viaje regio, se concederán á varios industriales, jefes de fábrica y de talleres, y á obreros.

Tales distinciones se deberán exclusivamente á la iniciativa del Rey.

—Circulan fundados rumores sobre una próxima y profunda crisis política.

Se considera imposible la continuación del gobierno del señor Sagasta.

Por este motivo se insiste en que la corte regresará á Madrid antes de fin de mes.

—Coméntase la actitud gubernamental del señor Canalejas.

—*El Siglo*, órgano del duque de Tetuán, publicará hoy un artículo titulado "Camino de la crisis."

### De San Sebastián

Telegrafían de San Sebastián las siguientes noticias:

—El miércoles saldrá para París la comisión diplomática que ha de hacer

la entrega oficial del Toisón de Oro al Sah de Persia.

—Don Alfonso XIII ha ido á presenciar los ejercicios de tiro que se anunciaron y que fueron organizados por los jefes de las fuerzas del fuerte de San Marcos.

El rey ha firmado hoy el decreto llamando al servicio de las armas á 60.000 hombres.

El jueves saldrá positivamente el Rey con dirección á Bilbao, á donde llegará á la una de la tarde.

## Extranjero

### La reforma del Concordato

Roma.—En el Vaticano se dan algunas noticias acerca de la respuesta del Papa al Gobierno español.

El periódico "L'Italia," dice que la nota del Vaticano se extiende mucho sobre la cuestión de las congregaciones.

Según dicha nota, el Vaticano, comprendiendo la gravedad de la situación para España, donde aquéllas han tomado un gran desarrollo, está dispuesto á aceptar las medidas propuestas á condición de que el Gobierno español obre de acuerdo con los Obispos.

### Dos noticias

Viena.—Los periódicos continúan dedicando gran parte de la información extranjera á las noticias relacionadas con el viaje de Mr. Loubet.

Aseguran que el indicado presidente irá á Roma y está dispuesto á todo para que el Papa le reciba en el Vaticano, á pesar de alojarse aquél en el Quirinal.

—París.—El expresidente del Estado libre de Orange, Mr. Steijn, sigue mejorando en su salud.

—Parece seguro que en el próximo otoño pasará una temporada en algún pueblecillo del Mediodía de Francia.

### Varias noticias

París, 1.—Según informes de origen oficial es inexacto que sean tirantes las relaciones de los ministros Mrs. Pelletan y Andre.

No hubo cambio de padrinos y, por consiguiente, M. Loubet no ha tenido que intervenir.

—Mr. Rouvier, ministro de Hacienda, se presentó candidato á la senaduría vacante por defunción de monseñor Borriglione.

—Se ha desencadenado una furiosa tempestad en el puerto de Elisabeth, ocasionando gran número de víctimas y la pérdida de veinte buques.

—Dicen de Nueva York que el volcán del Monte Pelado, en la Martinica, se halla de nuevo en plena erupción y ha destruido el poblado de Morne Rouge.

El número de víctimas es considerable.

### Zapatería de JOSE MARRO

Plaza del Hospital, núm. 6

### TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para pies delicados á precios reducidos.

## APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta.

Ganarán del primer día

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

SUCURSAL

EN

TORTOSA

14, ANSEL, 14

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Ram. de San Juan, 41

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas; alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, soñoliento más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert. Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Menner.—Tortosa.

## Jarabe de ácido bromhídrico del Dr. Greus

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación bromurada

Como no produce los accidentes del bromismo y es tan agradable como seguro é inofensivo, el JARABE BROMHÍDRICO del Dr. GREUS es realmente el mejor bromico. Se emplea con éxito seguro en todas sus indicaciones, y como sedante, voso-constructivo y eupéptico, es especialmente útil contra los vómitos de los tísicos y de las embarazadas y en la dentición laboriosa de los niños, calmando el dolor y los trastornos gástricos; contra los vértigos y las convulsiones, incluso las eclámpsias; contra el asma, que puede evitar, y muy particularmente contra las menstruaciones muy abundantes ó frecuentes, moderando la regla; contra el insomnio de índole nerviosa y la histeria, que calma y corrige, y contra la terrible epilepsia, que seguramente cura.

Para su uso puede consultarse el prospecto que acompaña a cada frasco, y además al médico.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4 y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en Tortosa D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Disposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan à quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso	100 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso)	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id.	25 "
Idem para señora, idem id.	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos)	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo)	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM. Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

## DISPONIBLE

## Jarabe de ácido iodhídrico de Dr. Greus

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación iodurada

Como tiene la ventaja de no ocasionar accidentes de iodismo, muchas veces peligrosos y hasta funestos, el JARABE IODHÍDRICO del Doctor GREUS es realmente el mejor de los iodicos y se emplea con gran éxito en todas sus indicaciones, como la sífilis, artritis y escrofulismo, y es especialmente útil contra la amenorrea, pues facilitando la aparición de la regla, corrige las menstruaciones pobres y difíciles; contra la galactorrea, determinando la supresión de la leche; contra el excesivo desarrollo del feto; muchas veces tan peligroso para el mismo como para la madre, y que con su uso se puede moderar, contra las disneas, incluso el asma; contra la obesidad, y muy particularmente contra la esclerosis y su más desagradable y funesta consecuencia: la vejez prematura.

Para su uso, que es agradable, consúltese el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.